
香港公共屋邨車輛違泊問題惹關注，申訴專

員公署早前展開主動調查，揀選4條受地理環

境所限、無法在全部道路出入口安裝車輛閘機

系統的屋邨作實地視察，並於昨日發表調查結

果。申訴專員陳積志表示，多條屋邨於視察期

間均有違泊車輛，尤以晚間較嚴重，其中麗瑤

邨晚上更有車輛違泊在緊急通道，保安巡邏發

現卻未有即時採取行動，倘有火警或緊急情

況，消防及救護車無法直達。公署認為房屋署

須改善處理違泊問題，並提出12項改善建議

（見表），包括加強打擊違泊黑點；發現車輛

違泊於緊急通道時不予警告，立即鎖車或拖

車。房屋署回應，會繼續優化現有措施，包括

利用物聯網感應器和人工智能以打擊違泊行

為。 ●香港文匯報記者 文森

公屋違泊屢放生 緊急通道斷生路
保安巡邏竟視而不見 申訴專員建議零警告即鎖車
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申訴專員公署提出12項改善建議
●繼續密切監察公共屋邨的違泊情況，特別是個別不

能安裝車輛閘機系統的屋邨道路，並制定打擊策略

●加大力度打擊違泊黑點

●對於在緊急車輛通道違泊的車輛，不予警告，一經
發現立即採取鎖車或拖車等執管行動

●如有需要加強與警務處合作，安排聯合行動，加強
阻嚇力及增加違規成本

●加強監察承辦商的跟進工作，考慮在服務合約為承
辦商進行執管工作訂下績效指標，並要求承辦商定
期匯報執管成效

●考慮就屋邨辦向違泊車輛發出的書面警告記錄作統
計分析，協助屋邨辦監察前線職員對違泊問題作有
效管理，並按需要作出督導和資源調配

●適時檢討閉路電視監察系統及物聯網感應器的效用
及試行結果

●若上述試行安排反應正面，應積極研究在可行情況
下擴展相關安排至更多公共屋邨試行，令前線人員
能有效偵查違泊行為

●應不時就打擊違泊工作安排與各屋邨辦及保安服務
承辦商分享經驗和進行培訓

●檢視現有人手，並因應實際情況探討是否需要透過
內部人手調配甚或要求增撥資源，應付執管工作所
需

●加強對駕駛人士的宣傳和教育，重點提醒駕駛人士
切勿在緊急車輛通道違泊

●制定落實以上建議的時間表並進行定期檢討。公署
欣悉房屋署接納公署提出的所有改善建議

資料來源：申訴專員公署

製表：香港文匯報記者 費小燁

香港文匯報訊 香港房屋委員會挑選了10條
屋邨為智慧屋邨試點，在日常管理引入數字科
技。特區政府房屋局局長何永賢前日和立法會
議員顏汶羽等，到油塘邨了解相關應用。

可即時圈出涉事單位
何永賢昨日在社交平台發帖表示，以往出現
高空擲物問題時，房署職員要以人眼翻看多個
小時的閉路電視影像，十分耗費人手，成效也
不夠理想。在引入數字科技後，透過鏡頭及人
工智能（AI）分析高空擲物的實況，AI會自動
分析影像中的異常動態，自動識別高空擲物的
情況，並即時圈出涉事單位和物件移動路徑，
助房署職員快速「破案」。
房署職員現場分享，有關科技令工作效率大
大提升，令他們成功捉到高空擲物的住戶，並

發出警告信和扣7分處理，而涉事住戶也沒有
再高空擲物，可見工作成效甚高。
議員均認可有關的效率提升，並期待房署積
極應用更多科技輔助解決困擾住戶的問題，包
括甚為困擾的噪音問題等，又關注到這些鏡頭
的數目。房署職員回應指，自2020年開始，房
署已做到一邨一流動鏡頭，自去年開始更在全
港再加設了190多個同類的流動鏡頭，以幫助
屋邨管理。他們會不時檢視實際情況，有需要
時移動鏡頭擺放點，以針對性解決屋邨出現的
問題。
顏汶羽在社交平台發帖表示，房委會預計
將於下年度在油塘邨引入「物聯網」系統，
優化屋邨內管理人員工作，以傳感系統監控
邨內清潔、水浸、違例泊車、非法佔用邨內
傷殘人士車位等情況，讓屋邨管理處能實時

準確地掌握邨內情況，即時處理突發情況。
同時，系統亦會監察邨內垃圾桶及回收箱、
樓層清潔、保安巡邏等工作，確保前線員工
工作表現合乎要求，也有助房屋署監察屋邨
管理的表現。
房委會亦引入了創新科技進行邨內樹木管

理，於樹上安裝智能傳感器，持續監察樹木的
健康狀況，並及早識別有潛在風險的樹木，為
有問題的樹木提供護理措施，減少風季樹木倒
塌可能性。

顏汶羽倡加入噪音識別器材
顏汶羽建議房委會將智慧科技管理元素更進

一步融入屋邨管理工作中，例如加入噪音識別
器材，有效尋覓屋邨單位噪音來源，以便各屋
邨管理處能更具效率處理噪音滋擾投訴。

房署用AI捉高空擲物成效佳

香港文匯報訊 每逢打大風落大雨，沿岸地區的民
居都首當其衝，其中柴灣杏花邨更被形容為「打風傳
統重災區」。香港特區政府土木工程拓展署昨日在社
交平台發帖指出，為加強沿岸地區抵抗極端天氣和氣
候變化的能力，土拓署早前全面檢視了沿岸較低窪和
當風地點的情況，識別了26個較高風險影響的地點，
其中包括杏花邨。杏花邨稍後會展開沿岸改善工程，
包括加設約350米長的弧形擋浪牆等，目標於明年完成
有關工程。
土拓署指出，發展局、土拓署、東區民政事務處、港

鐵、東區區議會和杏花邨業委會一直共同推動杏花邨的
沿岸改善措施，包括在現有的斜面海堤加設約350米長
的弧形擋浪牆，並在較後位置設置共約220米長的可拆
卸式擋水設施。加上現有樓宇前的擋水設施，可組成多
層保護，緩解極端天氣及氣候變化對杏花邨的潛在影
響。
該署表示，經過多輪的諮詢和解說，杏花邨業主於
早前的業主大會上以大比數通過特區政府的方案，授
權港鐵推展有關工程，包括工程的詳細設計和施工，
目標於明年完成有關工程。相關的團隊於日前見證土
拓署與港鐵簽訂協議，並會繼續攜手努力推動有關工
程。
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香港現有195條公共屋邨，住近200萬名居民
（不包括租置計劃、可租可買公屋），申訴

專員公署不時收到市民投訴公屋有違泊問題，尤
其是緊急車輛通道上的違泊車輛，可能妨礙緊急
車輛出入，或會在發生事故時影響救援工作，後
果嚴重，公署遂展開主動調查並於今年1月進行實
地視察。

視察45分鐘揭逾30車違泊
其中，麗瑤邨5個道路出入口，當中一個因路段
限制而不能安裝閘機系統，公署於一個晚上視察45
分鐘，竟發現逾30部車輛懷疑違泊於道路上，當中
一架更停泊在緊急車輛通道附近，即使其間有保安
員巡邏，卻沒有對違泊車輛採取管制行動，亦未見
違泊車輛的車頭擋風玻璃附有俗稱「牛肉乾」的定
額罰款通知書或警告字條。雖然房屋署職員已獲賦
權發出「牛肉乾」，但根據房屋署記錄，該署去年
並無對麗瑤邨的違泊車輛發出罰單，只扣鎖車輛

264架次。公署引述房屋署回覆指出，保安員有不
同職責，未必會即時處理違泊情況。
調查亦發現，長康邨及皇后山邨有類似情況，

分別於30分鐘視察期內有約30部及20部車輛懷疑
違泊於道路上，其間未遇上保安員巡邏，亦未見
違泊車輛附有「牛肉乾」或警告字條。根據房屋
署記錄，去年對長康邨的違泊車輛共發出208張
「牛肉乾」及扣鎖車輛185架次，皇后山邨則共發
出31張「牛肉乾」及扣鎖車輛181架次。
陳積志表示，部分公共屋邨內個別道路因受地

理和環境所限而未能安裝車輛閘機系統，以致車
輛違泊的情況存在實際執管困難，在辦公時間外
更為嚴重，部分更有可能影響緊急救援車輛，情
況並不理想，「房屋署處理違例泊車須作出改
善，特別需要加大力度打擊在緊急車輛通道違泊
的車輛，以減低安全隱患。」

房署：按情況在違泊黑點突擊票控

房屋署回應指，屋邨辦事處（屋邨辦）會考慮居
民的實際需要，特別是長者、幼童及輪椅使用人士
的出行、其家屬親友的探訪需要等，因此會對短暫
停泊的車輛作情理兼備的處理。房屋署一直持續加
強管理和引入不同設備以提升執管效能；以及透過
宣傳和教育向居民傳遞守法意識，特別是緊急車輛
通道暢通無阻，並適時檢討措施成效。職員會持續
透過日常監察、突擊巡查，以及與外判承辦商管理
人員定期會面，督促及確保承辦商能有效執行合約
訂明的各項工作，包括道路管制。房屋署的特遣行
動小組亦會根據實際情況及按屋邨辦的要求，在違
泊較普遍的道路採取針對性的突擊票控行動。
發言人表示，認同和接納公署所提出的所有改

善建議，大部分建議措施已在各公共屋邨持續執
行中。該署會繼續優化現有打擊車輛違泊的措
施，適時調配人員和增撥資源，積極探討利用創
新科技以提升管理效能，聯同其他政府部門適時
進行聯合行動以打擊違泊行為。

香港文匯報訊（記者 費小燁）申訴專員公署
指出，部分公共屋邨打擊違泊的工作有效，例如
過往經常有汽車通宵違泊的友愛邨部分路段，公
署於調查期間留意到，房署職員特別加強在非辦
公時間的道路管制行動，除了聯同房屋署特遣組
打擊，屋邨辦事處亦會按情況尋求警方協助，增
加阻嚇力。房屋署亦額外添置鎖車架，以及增設
閉路電視系統，利用科技遠端實時監控交通。在
房屋署銳意改善下，自去年8月中起，絕大部分
經常於屋邨限制道路上違泊車輛已幾近絕跡，違
泊情況已有所改善，於行動中票控或鎖車數字相
對於高峰期下跌逾80%。

違泊票控數較高峰期跌八成

申訴專員公署調查報告指出，房屋署去年在友
愛邨共有389次針對違泊車輛的執法行動，近80%
（307次）在辦公時間外進行。期內房屋署共發出
1,925張定額罰款通知書及扣鎖車輛303架次，當
中逾95%票控及65%鎖車行動均於辦公時間外完
成。
公署引述房屋署指出， 由於屋邨內長者人口眾

多，亦有不少輪椅使用人士，他們不時需要親友接
送外出覆診、用膳及陪同往返居所；加上接送學童
的校巴和照顧民生所需的送貨車輛，駕駛者一般都

會將車輛駛入屋邨範圍內短暫停泊，前線執法人員
會對這些短暫停泊的車輛作情理兼備的處理。
報告亦指出，友愛邨範圍廣泛，道路分支多，
道路管理工作確實加倍費力。由於該邨地理環境
情況獨特，主要公共道路友愛路的設計是車輛道
路與輕鐵路軌並行以貫穿該邨，因此無法在全邨
道路出入口安裝車輛閘機系統以助道路管理。為
提升道路執管的效能，屋邨辦額外加添了多部鎖
車架，保安服務承辦商亦按需要加派額外約四成
巡邏保安員專責巡邏屋邨道路和執行路管工作。
屋邨辦亦已增設閉路電視系統，專用作監察和

錄影道路情況，協助職員遠端實時監控交通，個
別路段更試行利用物聯網感應器，實時將違泊訊
息傳送至職員的手提電話，以便掌握最新情況及
採取適當行動。

友愛邨嚴執法 勤鎖車增阻嚇

●土木工程拓展署與港鐵簽訂協議，推展杏花邨沿岸改善工
程。 土拓署Fb圖片

▲何永賢前日和立法會議員顏汶羽等，到油塘邨了解作日常管理的
數字科技。 何永賢Fb影片截圖

◀AI會自動分析影像中的異常動態，自動識別高空擲物的情況，並
即時圈出涉事單位和物件移動路徑。 何永賢Fb影片截圖

●申訴專員公署主動調查發現，部分屋邨違泊情況嚴重，更有車輛違泊在緊急通道。圖為友愛邨。
香港文匯報記者曾興偉 攝

●申訴專員公署點名提及麗瑤邨的違泊情況。
香港文匯報記者曾興偉 攝

●根據房屋署記錄，去年對長康邨的違泊車輛
共發出208張「牛肉乾」及扣鎖車輛185架
次。 香港文匯報記者曾興偉 攝


